

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 1000ENTRS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. almes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 915

Palma de Mallorca 12 Septiembre de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirigirla al Director y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## A los trabajadores y a la opinión pública (1)

### La huelga tranviaria

Cinco semanas hace que existe en esta capital la huelga de los tranvías, sin que ninguna autoridad gubernativa se haya preocupado poco ni mucho para resolverla. Tratándose de un litigio social que afecta a un servicio público, lo lógico y lo prudente era, en atención a este servicio, que el Gobernador interino que había al anunciar la huelga hubiese estudiado las peticiones de los obreros y los motivos en que la Compañía fundaba su negativa a las mismas, poniendo luego de su parte toda la influencia de su autoridad para evitar el planteamiento del conflicto.

Pero no sólo no hizo esto el entonces Gobernador interino, sino que llamó a su despacho al presidente y secretario de los obreros y en vez de recibirles con amabilidad y ofrecerse como mediador para armonizar antagonismos agrió la cosa con amenazas y desplantes propios de un cosaco que obra por inspiración y mandato de un zar. Recuerde el público la nota de la entrevista con dicho Gobernador que publicaron los obreros en «La Almudaina», entrevista que solo tuvo por objeto conocer, dicha autoridad, al catalán, y hacer saber a los comisionados obreros que en Barcelona había vencido a elementos de más ímpetu que los de aquí; de cuyas inoportunas palabras se deduce que en vez de un Gobernador imparcial lo que había entonces era un instrumento propicio a servir, más que los intereses públicos, los brutales egoísmos de una Compañía que tiene por presidente a un segundo Lachica.

¿Es así como se suavizan las diferencias entre el capital y el trabajo? ¿Es este el modo de evitar los conflictos sociales? Dejamos la respuesta al buen juicio de los lectores de esta hoja.

Así, sin intervenir nadie con ánimo de evitar la huelga y sin que por nadie fuesen analizados sus antecedentes y motivos, ni que la Compañía justificara públicamente su actitud, la huelga estalló.

La Compañía adoptó el método de dar por despedidos a sus antiguos empleados que pleiteaban con ella una mejora de sueldo y reemplazar sus puestos con esquirols, con lo cual quedaban boicoteadas por el hambre las familias de los huelguistas. El sistema es legal, pero cruel y de muy mala fe puesto que al personal esquirol se le otorgaba el aumento de salario que por negarlo la Compañía a los otros em-

pleados había motivado la huelga. De esto se deduce que la Compañía pudo evitar el conflicto y la intranquilidad y molestias que está causando al público, amen del riesgo a que la falta de pericia del nuevo personal expone al pasaje de los tranvías; y ello prueba también, y de un modo muy claro, que lo que ventila la Compañía no es una cuestión económica, sino una cuestión política o de pura soberbia patronal propias de otros tiempos.

Sin embargo de esto, el Gobernador interino y el actual Sr. Díez, que con el estudio de estos antecedentes pudieron haber hecho presión a la Compañía para resolver el asunto, máxime tratándose de un servicio público que no puede interrumpirse más que en casos de fuerza mayor bien justificada, prestaron a la Compañía toda la fuerza de la guardia civil de la isla y permitieron que sin examen de ninguna clase y con grave riesgo del público prestaran servicio de motorman hombres completamente ineptos. Consecuencia de esa ineptitud de los esquirols han sido una porción de averías y choques que por milagro no han causado desgracias personales.

De estos choques nada ha dicho el Gobernador a la Compañía ni nada ha dicho la prensa. En cambio al menor desliz de un huelguista, o bien bajo cualquier pretexto, se cometen con ellos detenciones arbitrarias, se les ata con grilletes, se les lleva al cuartel de la guardia civil, se les encarcela y hasta se ha dado el caso de que a uno que tiene su padre moribundo se le tuvo detenido en cocheros y el jefe de las mismas, Sr. Queralt, a presencia de cuatro o cinco esquirols y de una pareja de la guardia civil le llenó de insultos groseros, le amenazó con darle una paliza y luego le pasearon en el coche que hace el trayecto de C'an Capas, para dar sin duda la sensación al público de que era un traidor de sus compañeros. Estas infamias, ni las relata la prensa ni las castiga el Gobernador, que solo parece estar atento a las órdenes del cacique Socías, que es su amo político y al que, según se dice, vino facturado a él desde Madrid.

A la sin razón de la actitud de la Compañía y al sistema de querer vencer a los huelguistas con esquirols y por medio del boicot del hambre a sus familias, contestó la Casa del Pueblo con otro boicot a los tranvías y a los accionistas, boicot cuyos efectos les ha sacado de quicio y ha frustrado los planes reaccionarios del cacique máxi-

mo de Mallorca y de las autoridades que se prestan a servir de polichinelas.

De ahí que el que suscribe fuese llamado un día por el Sr. Díez a su despacho y, refiriéndose al boicot declarado a los cafetines que servían esquirols, lanzara dicho señor palabras como estas: «Esto no es de hombres, esto es una canallada, y yo, como gobernador, estoy dispuesto a obrar con toda energía, incluso ir con toda la guardia civil a tomar café en dichos establecimientos (se refería a dos de la calle d. la Marina) y al menor incidente que ocurra cometer una ATROCIDAD.»

Tan atroz y desmesurado me pareció nuestro poncio que creí no hacer caso de sus atrocidades.

Pero vino el descarrilamiento de un tranvía en Santa Catalina y al día siguiente otra vez me manda a llamar a mi y a toda la Junta de los tranvías. Al recibir el recado nos preguntamos todos: ¿será para gestionar la solución de la huelga esta vez? A las doce y media nos encaminamos al Gobierno Civil, notando, al subir la escalera, que en una de sus dependencias estaba la Santísima Trinidad de la Compañía hablando con el Gobernador. Enseguida que éste tuvo noticia de nuestra llegada allí nos recibió en otra dependencia. Sin mirarnos de cara y con tonos descompuestos empezó diciéndonos que no estaba dispuesto a permitir por más tiempo los descarrilamientos de tranvías, coacciones y demás actos ilegales que se venían cometiendo desde que existe la huelga, cuyos responsables sois vosotros, nos dijo, por la inducción a tales actos salvajes por medio de discursos, hojas y escritos, y yo —agregó desafortadamente y dando golpes que hacían saltar el tintero de la mesa— si esto continúa estoy dispuesto a producir un día de luto, a cerrar la Casa del Pueblo, etc. etc. etc.

Primeramente le contestó el tranviario compañero Torres diciéndole que los huelguistas eran ajenos a estas cosas y los primeros en detestárselas, pero que también se extrañaba que el gobernador permitiera que guiase los coches, con peligro para el público, un personal no examinado para motorman, pues ayer, dijo, un tranvía destrozó un carro y el mejor día, en la forma que dicha gente maneja los frenos y motores ocurrirá una catástrofe, todo por la desmedida ambición de la Compañía y por la falta de energía de las autoridades. El Gobernador, que parecía que Socías acaba de inyectarle una dosis de virus caciquil, dijo no saber nada de lo del carro, levantándose de la mesa destemplado y furioso cuando el que suscribe le dijo que no admitía amenazas de nadie, que si había delinquido que lo llevaran a los tribunales,

que si había descarrilamientos que se buscara a los autores y que no nos inculpara a nosotros de actos que no habíamos cometido ni pensábamos cometer. Lo que pasó entonces es incontable, los gritos del Gobernador los oían del borne y los nuestros de igual distancia.

Todo esto sucede en Mallorca mientras en Cataluña un militar exige y obtiene para asumir el mando de la provincia una porción de medidas del Gobierno para resolver los conflictos sociales allí existentes, cien mil veces más graves que los de aquí.

Si algo anormal ocurre aquí con la huelga de los tranvías cúlpese de ello a la indignación popular que ha sembrado la Compañía con su proceder despótico y egoísta. Quien siembra vientos, dice el refrán, recoge tempestades.

Ya lo sabeis, trabajadores, ni los desplantes de cien gobernadores, ni la hidrofobia de la prensa jesuita ni el poderío de todos los Lachicas habidos y por haber han de hacernos retroceder en el camino emprendido. Nuestro programa de lucha ya le conoceis, es este:

Boicot a los tranvías Boicot a los accionistas  
Boicot a los esquirols

Dinero para los huelguistas

Esta es la bandera que la Casa del Pueblo tiene desplegada contra la Compañía y cueste lo que cueste y caiga quien caiga no la rendiremos.— Palma 3 Septiembre de 1919.

Por los tranvías y por la Casa del Pueblo  
Lorenzo Bisbal

(1) Este escrito, con algunas modificaciones, constituye el texto de la hoja cuya tirada fué recogida por orden del juez a las dos de la madrugada del sábado último, antes de ponerse en circulación ni ser autorizada por el gobernador.

## Congreso extraordinario del Partido Socialista

Recogiendo los anhelos manifestados por diversas colectividades del Partido, la Comisión ejecutiva del Comité nacional, en su reunión del 5 del actual ha acordado convocar a un Congreso extraordinario del Partido Socialista.

Dicha Asamblea nacional será para discutir los temas de más palpitante actualidad entre los socialistas españoles.

La política internacional (adhesión a la tercera Internacional); los problemas de la actuación nacional (relaciones con los demás partidos, subsistencias,

guerra de Marruecos, conducta de los representantes del Partido, etc., etc.), y los de carácter urgente, serán objeto del adecuado y sereno debate, para dejar expresado, con la autoridad debida y la claridad necesaria, ante la opinión del país cual es el pensamiento del Partido Socialista y la conducta que seguirá en cada caso.

Oportunamente se conocerá más en detalle el orden del día de dicho Congreso extraordinario, que se celebrará a mediados del próximo noviembre.

## Lucha económica y lucha política

Los que pertenecemos a la clase obrera, viendo, debido a la guerra europea, agudizada nuestra ya deplorable situación económica, hemos despertado del letargo en que yacíamos, nos hemos despojado de la apatía que nos envolvía y nos hemos organizado con el fin de obtener por medio de la Sociedad de resistencia una remuneración por nuestro trabajo equivalente al coste de la vida.

Desde algunos años acá venimos luchando en pos de esta justa finalidad.

¿Hemos conseguido nuestros legítimos propósitos? No.

¿Debemos, pues, abandonar la empresa de conseguir el equilibrio económico que, la dignidad, el derecho a la vida y hasta el instinto de conservación nos exigen ó, por el contrario, debemos soportar con resignación nuestra condición de esclavitud y miseria, como predestinación fatal? No. Lo que debemos hacer es intensificar la lucha, desplegar todas nuestras energías dentro de las sociedades de resistencia y al mismo tiempo poner en práctica otro medio de lucha que vendría a ser el complemento del que hasta ahora venimos usando. Este medio de lucha es la acción política, que mientras es despreciada por las masas obreras es aprovechada por la burguesía, para afianzar su privilegio a costa de nuestra miseria, así en lo moral como en lo material. Debemos convencernos de que el hecho de ver defraudadas nuestras esperanzas y estériles nuestros sacrificios no es más que la lógica consecuencia del equívoco concepto que la mayoría de los trabajadores tienen de una arma tan poderosa como es la acción política, pues que la experiencia lo está probando.

Pues si es así, ¿sería cuerdo seguir como hasta ahora dejando que se aproveche de la política nuestro enemigo común cuando vemos que por medio de ella dispone, a su antojo, de la fuerza pública que el pueblo paga, para estar al exclusivo servicio de la burguesía y contra el mismo pueblo cuando este pide un poco de justicia?

Ved la guardia civil como sirve a la compañía de tranvías eléctricos so pretexto de garantizar la tan cacareada libertad del trabajo, y vedla también como persigue a los huelguistas.

¿Sabéis que haya sido perseguido por la autoridad ningún patrono de los muchos que en España tienen declarado el lockout a millares de obreros condenándoles al hambre?

¿Sabéis que haya sido encarcelado

ninguno de esos patronos por haber negado la libertad del trabajo a tantos infelices trabajadores, como han sido encarcelados los huelguistas tranviarios al intentar impedir que esos entes degenerados que llamamos esquirolles les robaran el pan de sus familias? No.

Pues si tenemos en cuenta todos estos atropellos de que somos víctimas por parte de la burguesía por contar con la fuerza, que gracias a la política tiene a su disposición, y si es verdad que queremos emanciparnos es necesario que a la acción económica añadamos la acción política, pues está palpablemente demostrado que la primera es inútil si no va acompañada de la segunda. Sea, pues, compañeros, que de lo contrario jamás nos sacudiremos el yugo capitalista que nos oprime; para ello es necesario que todos los trabajadores formemos un gran partido socialista, cuyo programa es el único que puede hacer feliz a la humanidad, hoy vejada y escarnecida bajo el régimen presente, basado en el fraude y la injusticia.

Jaime Rebassa

**OBRERO: No te gastes ningún céntimo en tranvía y procura que tampoco lo gaste ninguno de tu familia ni amigo tuyo.**

**Donde vaya un esquirol tampoco vayas tú y por doquiera que le veas echale el salvazo del desprecio.**

## EL RUTINARISMO ACTUAL

### Caballeros de Mesa Redonda

En Son Serra

El sábado último fui invitado para celebrar un acto de fraternidad entre amigos en Son Serra, al cual acudí para visitar aquel hermoso caserío y al terminar dicho acto, tuvimos el honor de visitar el café en donde está instalada la sucursal del «Centro de Albañiles» de Palma.

Cuando de pronto ví en un rincón de aquel lujoso establecimiento, una mesa redonda, rodeada de obreros, en la que en el rostro de algunos de ellos se veía la tristeza que se había apoderado de sus cuerpos, pareciendo meditar sobre malas intenciones, mientras tanto, los otros demostraban estar bien satisfechos de su partida y alegres ante el fulgor de los destellos de aquel vil metal—que hace destumbrar la honra más pura—que florecía de ambición y egoísmo sobre la mil veces maldita mesa de tapete verde.

Ante tal boschornoso espectáculo, mientras los jugadores gritaban y chillaban, caí en una profunda meditación sin saber si tildarles de Caballeros de Tapete Verde, de ignorantes, o etc., etc., por que tanto se embrutece un aristócrata capitalista junto a la mesa redonda de un lujoso Circolo, como el miserable obrero en torno de la mesa sucia, en donde se echan las cartas en un miserable café.

Pues es de lamentar que allí donde existe una Sociedad obrera, toleren por más tiempo el juego, después de conocidas las grandes y fatales consecuencias que extrae este maldito vicio.

En España, la rutina, el embrutecimiento y el juego son el camino escogido por la mayoría; la literatura, las ciencias, los oficios y las artes, se arrastran por el suelo; lo bueno, lo sublime y elevado, lo bello, lo progresivo y generoso

es lo que se persigue y se desprecia; lo arcaico, lo ridículo, y todo lo malo es lo que se ama.

Este es, estimados lectores, el rutinarrismo actual. Pensadlo bien Caballeros de Mesa Redonda; de continuar como hasta aquí, de no abandonar este maldito tapete verde, de no extirpar la apatía enervante y opresora que os envuelve, de no despertar de este letargo, de no levantar esa cabeza que siempre lleváis tumada, os encontrareis en el borde del precipicio y pronto os hallareis en el fondo del abismo, de la miseria y de las garras atrozantes del hambre y de su fiel inseparable compañera la tuberculosis, que se envuelve en torno vuestro esperando el momento propicio para hacer presa en vuestros fatigados cuerpos, explotados tiranamente en un rudo y penoso trabajo; y, retribuidos miserablemente en jornales irrisorios.

También es de lamentar, queridos lectores, ver los hombres, los padres, los que deben buscar la buena unión y felicidad de sus hogares, deslizarse por la pendiente de toda clase de miserias y calamidades.

¡El juego, la ignorancia! ¿Y qué piensan las autoridades sobre estos malditos vicios que tanto avergüenzan a las naciones civilizadas y que abisma en los pueblos en las negruras de la miseria y de la desesperación? ¡Nada!

¿Merecen los tales... hombres algo más que nuestro desprecio...?

¡¡¡Abajo el juego!!!

Antonio Bauzá:

Palma 9—9—1919.

## ¿Por qué no se imita?

El Gobierno de los Estados Unidos ha dado un reglamento acerca del juego, cuyas disposiciones son las siguientes:

- 1.º Cada casa de juego pagará por vía de licencia 7.000 dollars mensuales.
- 2.º La casa donde se juegue sin licencia, si se descubre, cinco veces dicha cuota; si reincidiese, se cerrará el establecimiento y se mandará a presidio a los dueños.
- 3.º Toda casa de juego tendrá durante la noche un farol, y de día una muestra con la siguiente inscripción: «Casa de vicio donde se reúnen hombres de malas costumbres, indignos de la sociedad y de la familia.»
- 4.º Un agente de la autoridad, fiscalizará la entrada y salida de los tahures, y llevará un registro de los nombres, que hará publicar al siguiente día en todos los periódicos de la ciudad.

## A D. Jerónimo Massanet

Muy señor mío: Al leer *La Vanguardia Balear* de la semana pasada y ver que usted tenía el propósito de querrelarse contra el que resultare ser autor del artículo titulado «Reclutador honorario de esquirolles», publicado en este semanario en su número de 29 del pasado mes, y al darme cuenta de sus sospechas de que no apareciera el verdadero autor del mencionado escrito, enseguida envié a «La Almudaina» una carta, que dicho diario no publicó por tenerle, según se nos dijo, boicoteado su nombre, dirigida a V. y concebida en los siguientes términos:

Que el autor real y verdadero del mencionado artículo soy yo; que al escribirlo me propuse ofenderle sin habi-

lidades ni tapa-rabos y con conciencia de toda mi responsabilidad moral y jurídica, queriendo darle, al hacerlo en la indicada forma, una lección de civismo, a usted que enarbola esta bandera y todas las semanas injuria encubiertamente a cuantas personas nombra en «La Vanguardia Balear», eludiendo como un cobarde las consiguientes responsabilidades.

En espera de que V. me dará ocasión de ventilar debidamente este asunto, lo mismo en los tribunales que en otro campo de honor, le desea salud y mucho civismo su atto. s. s.

Lorenzo Bisbal Barceló

Palma 8—9—19.

## Las fuerzas vivas y... armas al hombro

El otro día se reunieron, convocadas por el presidente de la Cámara Agrícola, cuatro infusorios refosilados de la de Amigos del País, Cámara de Comercio, Agrícola y Unión Industrial, acordando que, como no había mas mundo que el suyo, se debía protestar contra el boicot declarado a la Compañía de Tranvías y a sus accionistas, contra las coacciones y actos de violencia (¿cometidos por quién?) y comunicar al infelizote gobernador que pcedemos su propósito de estar a su lado y al de la Compañía para mantener el orden y garantizar la libertad del trabajo. También fueron a visitar al presidente de la Audiencia para pedirle rigor contra ciertos delitos, según ellos, cometidos por los huelguistas y consecuencia de criminales inducciones. Lo cual significa, en nuestro ver, no tener confianza en la rectitud de dicho presidente de la Audiencia y una ofensa directa a los jueces que han intervenido en aquellos hechos sin importancia, y en los que, según conversaciones cojidas al vuelo, las tarjetas del Lachica Socías para que dichos jueces procesaran y castigaran duramente a los huelguistas se han estrellado contra la independencia y dignidad con que dichos señores desempeñan el cargo.

Para eso sirven esas fuerzas vivas y esos caciques, para corromper y sobornar lo poco sano que queda en el cuerpo social y para perseguir y estrujar a los trabajadores que piden una digna recompensa de su trabajo. En cambio no se mueven ni hacen nada cuando problemas graves amenazan el bienestar general e industrias enteras, como la zapatera en estos momentos, corren el peligro de arruinarse y dejar en la miseria a media Mallorca. ¡Farsantes!

## Un asesinato a 40 días visto

El compañero Lorenzo Bisbal ha recibido, por correo, un anónimo en sobre y papel enlutado en el cual se le amenaza con quitarle de en medio si dentro el plazo de 40 días no se ha marchado de esta capital. El plazo este lo da el autor del terrorífico documento por compasión a la familia de nuestro amigo, no por consideraciones al bandido, asesino, sifilítico, físico y asqueroso Bisbal, que se ha enriquecido a costa de los obreros de la cien mil veces maldita Casa del Pueblo.

Como nuestro compañero Bisbal no piensa moverse de aquí hasta que Ma-

nitás lo destierre a Fernando Pó, si es que antes, por supuesto, no se ha consumado el crimen, estos días anda alborozado haciendo los preparativos de su despedida para el otro mundo.

Una de las cosas que más le preocupan es el testamento, pues no sabe si dejar sus bienes y riquezas a los mismos obreros a quienes explotó o si invertirlas en obra pía, si bien tenemos entendido que piensa premiar con una buena suma de miles de pesetas a su asesino, para que se las pague felices y no tenga que agradecer nada a ningún Lachica inductor del crimen. A los socios de la Casa del Pueblo lo menos que les dejará será el virus del boicot contra los esquirols y la Compañía de Tranvías, herencia esta que deberá transmitirse de generación en generación para que el recuerdo del *bandido* y *asqueroso* Bisbal quede en la sangre de la raza proletaria y en la caja de caudales de la explotadora Compañía.

Cuanto a su cadáver, como que estará en gracia divina porque Bisbal aprovechó la cuarenta días que le quedaban de vida confesándose y comulgando mañana y tarde, a la hora póstuma será encomendado a los P.P. jesuitas para que lo cuiden piadosamente y eleven su alma al divino cielo, a cambio de cuyas oraciones Bisbal piensa hacerles testamentarios de la mayor parte de la fortuna que adquirió de los bolcheviquitas y del *Verga*.

Como el asesinato es a cuarenta días visto, esta Redacción ruega a la clase obrera que interin venga el desenlace funerario siga sin temor practicando el boicot a la Compañía de tranvías, a sus accionistas y a los esquirols. Y todo lo demás son cuentos.

## LAS ELECCIONES BÚLGARAS

### Triunfo de los socialistas

Las elecciones búlgaras están siendo extraordinariamente comentadas.

El éxito de los socialistas ha sido enorme, sobre todo el de los socialistas de la extrema izquierda, llamados intransigentes.

Los Ministerios en Bulgaria, como en casi todos los países, y España es una elocuente demostración, poseen potentes medios electorales.

Stambolinski y Sakarof han visto aumentadas sus fracciones parlamentarias de 48 a 85 puestos, y de 11 a 39, respectivamente.

Pero la característica de la elección no es esa; está, principalmente, en el progreso hecho por los socialistas *estrechos*, que la estadística oficial califica de comunistas, y que tendrán 47 diputados en vez de 10.

Nuestros camaradas búlgaros han obtenido una bella victoria, puesto que sus dos fracciones reunidas, que tenían en la precedente Soberanía 21 diputados, tendrán 86 en la próxima, en un total de 220 que integran el Parlamento búlgaro.

MUJERES: No compréis harina de D. Cayetano Bonniñ ni pan en ninguna panadería que se la compre a él.

## Despierta pueblo

Si, despierta del letargo en que yaces para que puedas darte exacta cuenta de la obra por tí realizada.

Yo te acuso, aunque lo haga con la mayor vehemencia; pues tu inconsciencia aun me induce a ser clemente al reprimarte, no obstante ser tú, y nadie más que tú, el único responsable de cuanto anómalo está ocurriendo.

¿Qué no me entiendes! Me explicaré, pero es preciso pongas atención a lo que decirte voy, para que notes:

¿Como siendo tú ¡oh! pueblo, el Soberano; el que todo lo produce; dó Sobeca la virtud y la honradez más acrisoladas, que con sus inherentes forman el conjunto armonioso de un todo sin igual, y por apéndice el pagano en todos los sentidos de la vida, como, digo, no te da cuenta que tus malos criados se han erigido en amos, y en amos tan despotas que no quieren reconocerte y te desprecian?

¿No eres tú, el que, con el sudor de tu frente mantienes a esa pléyade de vages que nada produce y que para nada sirve? ¿No eres tú, el que a tus espaldas son mantenidos el ejército y los demás cuerpos armados?

Pues siendo tú el factor más importante de la Sociedad actual, ¿como permites que esas fuerzas armadas que de tí dependen, se tiren contra tí, y te apaleen? ¡Vergüenza dá pensarlo!

Y es tanto más de lamentar este yerro de cuenta, cuanto que de él resulta, que esa misma fuerza armada, que sirve de dogal al pueblo, la integran los mismos hijos de este bendito pueblo, ¿Cabe mayor traición?

De suerte, que las empresas particulares, pueden hacer «mangas y capirotes» en tal de obtener pingües rendimientos; y en cuanto el obrero reclama un pequeño aumento en su jornal por serle imposible la vida, el despotismo se yergue amenazador, negándose rotundamente, a la justa reclamación en debida forma presentada.

Tras esta negativa, viene la huelga; y cosa rara (para otro país) ya tenemos a la fuerza armada; a esos malos hijos del pueblo, haciendo de toda clase de papeles, en tal de defender los intereses de esas malhadadas empresas.

Pero, hombres envenais, ¿de donde venís, donde os encontráis y hacia donde camináis? Tan culpable eres tú ¡oh! pueblo, como esos tus hijos que se prestan conscientemente a servir de esbirros al despotismo sin freno, por un mísero sueldo que no les basta para mal comer.

Y pensar que todo lo soportas con la resignación del mártir, es lo que más me admira. ¿No tienes en tus manos las llaves para cerrar y abrir? usa en debida forma de tus derechos y derrida a esos endiosados que hoy te oprimen valiéndose de tus propias fuerzas, y lo que es peor, de tus propios hijos.

¿Que como se consigue esto? cosa fácil; acudiendo como un solo hombre ante las urnas electorales, a depositar en ellas nuestra espontánea voluntad. Lo que equivaldría a presentarnos con picos y palas ante los monumentos dó se hallan los del privilegio, para no dejar en aquellos, piedra sobre piedra. Estos son en síntesis, los derechos del hombre, único co medio para su reivindicación; toda vez esgrimirla la poderosa fuerza de la razón contra la sin razón.

Ahora, queda la educación que hay que inculcar al hijo del pueblo, para que, en tiempo alguno, y mándelo quien lo mande, se tire contra sus padres y hermanos, para ayudar a herrojarlos.

Conseguidos estos laudables y sanos

principios, tenemos ganada la partida. Entonces, el pueblo soberano, pondrá en el Poder, a los hombres de honrada estirpe, que con entereza y sotta administración de justicia, y demás accesorias, nos conduzcan a la cima de nuestras nobles aspiraciones.

Huertas

## Nuestra actitud

Ante el movimiento universal, nosotros, los socialistas, tenemos la obligación de instruir y capacitar a las masas obreras sin preocuparnos de los que pierden el tiempo criticando el Socialismo y a los hombres que luchan y se sacrifican por las doctrinas redentoras del inmortal Carlos Marx.

Siempre adelante, este a de ser nuestro tema; recorrer todos los pueblos de esta Isla dando a conocer nuestros ideales, y organizar si es posible a todos los campesinos que son uno de los principales factores de la revolución.

Esta tiene que ser nuestra actitud: propaganda, instrucción y cultura. Si obramos de esta forma, cumpliremos como deben cumplir los que se llaman defensores del pueblo y enemigos de la actual sociedad, pues si nos entretenemos en perder el tiempo discutiendo diferencias de táctica, vamos a hacer reír a nuestros burgueses y retrasar, al mismo tiempo, el triunfo de la revolución.

Ignacio Ferratjans

## Una buena idea

Hemos recibido el siguiente escrito que trasladamos al Comité de la Casa del Pueblo para que recoja la idea altruista que contiene y vea de ponerla en práctica.

Sr. Dtor. de EL OBRERO BALEAR

Muy señor mío: Le brindo una idea cuya realización contribuiría sin duda a la rápida difusión de los ideales que profesamos los hombres que nos llamamos «de la izquierda»; es la siguiente: que organice Vd. en la Casa del Pueblo, una pequeña sección u oficina, que cuide de recibir, o de recoger de los que *leemos*, aquellas revistas, semanarios (el suyo entre ellos) y periódicos que nosotros compramos y que una vez leídos arrojamos al cesto, y que una vez recogidos cuide Vd. de repartir por los pueblos de la isla, mandándoselos a los dueños de cafés etc., etc., para que los faciliten, su lectura, a sus parroquianos.

La creación de la indicada sección, su funcionamiento y la constante solitud de que se les envíen tales publicaciones, debería aparecer en forma de anuncio permanente en su popular semanario, s. s.

Uno de la izquierda.

Palma, 17-8-1919.

OBRERO: No compréis «La Última flor», ni protejáis a nadie que la compre.

## El verdugo, ejecutado

Ha caído Bravo Portillo. Muchas personas no sabían quién era hasta que se le presentó complicado en las trágicas maniobras del espionaje alemán. Pero en Barcelona le conocía todo el mundo, especialmente la clase trabajadora organizada.

Utilizado por la clase capitalista contra la clase trabajadora Bravo Portillo ha sido durante una docena de años un verdugo de los proletarios barceloneses. Hace mucho tiempo que él mismo se tenía previsto el fin que le aguardaba, y que no podía ser otro del que ha sido.

Todas las aventuras de este policía han estado manchadas de sangre y de horror. Rasputine, en la Rusia de su tiempo, no hubiera desdiseñado su colaboración.

Muchas lágrimas, muchos duelos, infinitas crueldades han tenido a Bravo Portillo como causante. Los trabajadores barceloneses enseñan a sus hijos a pronunciar con odio el nombre de aquel canalla.

Ha caído, al fin. Es un hecho y es una advertencia. Además del Código y de la justicia que todos conocemos, hay otra justicia que a veces ejecuta a los verdugos.

## Los vidrieros de Palma a la huelga

La Federación Española de Vidrieros Cristaleros y Similares de España ha tenido que declarar la huelga nacional para defendernos del Lou-cout que nos había declarado la burguesía del ramo.

Y secundando el movimiento que todos sus compañeros desarrollan el jueves día 4 se declararon en huelga los compañeros Cristaleros de Palma por estar cansados de que su explotador, ese Sr. que se llama Tallada y Llofriu, después de alabarse entre esos vampiros que se cobijan en la Federación Patronal de Cataluña diciendo que él aquí, de los obreros hace lo que le daba la gana y que a mas de explotarlos de la manera mas inicua y vampiresca que se conoce, todavía les ultrajaba haciéndolos pasar como una manada de borregos.

Pero los obreros vidrieros de Palma ya se dan cuenta que su deber es estar al lado de sus compañeros conscientes que luchan para defender sus derechos cuando se ven amenazados, y marchando al compás de toda organización no parará hasta haber obtenido plena satisfacción en sus demandas que tiene presentadas y reducida a toda esa canalla que tenía y tiene la sana intención de hacer morir de hambre a todos los obreros por haber cometido el delito de estar asociados.

Con que ya lo sabe, Sr. Tallada y Llofriu, será todo inútil y aunque desplieguen toda su actividad, la de sus lacayos y cabos de vara como esos inútiles renegados que se llaman Indalecio González y Bernat, no saldéis con la vuestra, porque otros tan malvados como Rubert Planell, y jesuitas como ese Diputado Lliguero que se llama Lligé, se han estrellado contra

esa muralla blindada que se llama Federación Española de Vidrieros Cristaleros y sus Similares, porque a esa muralla estamos dispuestos a defenderla todos como un solo hombre, cueste lo que cueste, y que no ha de ser lejano el día que os convencereis que con vuestros planes injustos e inhumanos no nos arredraremos y sabremos rechazar como legión de hombres conscientes cuando se trata de defender el pan de sus hijos y su propia dignidad.—El Delegado de la Federación Española, *Francisco Luslades*.—El Presidente de la Sociedad «La Moderna», *Guillermo Vallespir*.—Palma 8 de Septiembre de 1919.

### Un triunfo de los vidrieros

Los compañeros de los hornos del vidrio verde, por mediación de la Federación de Vidrieros Cristaleros y sus Similares de España y del Sindicato de Vidrieros de Palma, el día 3 de este mes presentaron unas bases de mejoras y sin tener que declararse ni un día en huelga el día 6 se les concedió lo que pedían.

Ahora solo falta que lleguéis a entender que vuestros compañeros Similares y los Vestidores de Garrañones entren en vuestro sindicato,

Arriba compañeros, que con la unión bien entendida pronto llegareis a alcanzar todas las mejoras materiales y morales necesarias para la vida. Solo con la fuerza de la unión seréis respetados, tanto por vuestros explotadores como por cuantos hasta hoy lo han hecho y con la cabeza bien alta gritar: ¡Viva la unión!

Un compañero

### Alaró y el boicot tranviario

Los obreros de Alaró, que van resultando unos luchadores conscientes de la causa del trabajo, practican el boicot a la Compañía de Tranvías y a sus accionistas admirablemente. De treinta y pico de suscriptores que en dicho pueblo había de «La Última Hora» 18 se han dado de baja y se han suscrito a «La Almudaina», siendo casi seguro que en breve quedará sin ningún suscriptor por negarse a recoger y repartir el periódico el corresponsal, que ya se encuentra también boicoteado por los cuatro costados.

Además se han suscrito 400 obreros de Alaró y 175 de Consell comprometiéndose a no ir en tranvía cuando vengán de transeúntes a Palma, como también han aumentado su cuota y habiéndose suscripciones voluntarias para socorrer a los huelguistas la Sociedad «La Recompensa del Trabajo» y la «Juventud Socialista», para que los compañeros tranviarios no tengán que rendirse por hambre a los pies de la vampiresca Compañía.

Muy bien por los alaronenses. Duro y a la cabeza con la empedernida Compañía de tranvías y que cunda el ejemplo.

*Trabajadores, suscribíos a este periódico.*

### Una mala hora de varios huelguistas tranviarios

En un momento de debilidad y mal aconsejados por alguien que tiene interés en hacer fracasar la hermosa huelga de los compañeros tranviarios, el miércoles de la presente semana unos cuantos huelguistas presentaron al director de la Compañía, por mediación de otro señor, una solicitud de reingreso a la misma, firmada por 11 individuos. Más la traición que iban a cometer pesó de tal modo en su conciencia que la misma noche espontáneamente confesaron a sus compañeros la flaqueza que habían tenido y con los ojos llorosos les pidieron mil perdones, prometiendo corregir su falta y no volver a cometerla jamás. Por la salud de nuestros hijos, dijeron, que seguiremos luchando a vuestro lado hasta perecer todos o salvarnos todos.

La espontánea franqueza de aquellos compañeros y el acento de sinceridad que ponían en sus palabras produjo enorme emoción en todos los huelguistas quienes levantáronse de sus sillas y estrechándose la mano todos sellaron nuevamente su unión al grito de ¡VIVA LA HUELGA!

Después se redactó la siguiente carta que firmada por los mismos que habían solicitado el reingreso a la Compañía, fué entregada en comisión al director de la misma.

«Sr. Director de la Compañía de Tranvías Eléctricos Interurbanos de Palma.

Muy Sr. nuestro: Los que suscribimos, solicitantes al reingreso a la Compañía, en documento presentado a tal efecto a V. en el día de ayer por mediación de un tal Sr. Ruiz, arrepentidos de la traición que íbamos a cometer contra nuestros compañeros, recapacitado bien el asunto hemos decidido retirar la mencionada solicitud de reingreso hallándonos dispuestos a correr la misma suerte de todos los demás huelguistas.

Lo que tenemos el gusto de participar a V. para su conocimiento.

Palma 11 Septiembre 1919.

(Siguen las firmas)

### El Orfeón Republicano para los huelguistas

El Orfeón Republicano, que es lo mismo que decir los Republicanos de Palma, han querido demostrar de una manera potente su simpatía hacia esos movimientos sociales en que el obrero, la eterna víctima de los metalizados, vese obligado por medio de la huelga a defenderse de las garras de la miseria y del oprobio de esclavitud en que se pretende tenerle sumido eternamente, y con un gesto que honra al republicanismo y avalora su espíritu democrático, han organizado y llevado a cabo el simpático festival que en el «Teatro Victoria» de Santa Catalina celebróse, con un llenazo hasta los topes, el sábado por la noche.

La Velada

Esta fué anunciada por la masa coral que tan admirablemente dirige el joven amateur Sr. Juncosa, cantando «L'Em-

pardá.» «La Donsella de la Costa» y como plus, ante los insistentes aplausos del público, la mazurca «A Volar!»

Admirables estuvieron en la interpretación de los monólogos los Sres. Camps y Coll, este último autor a la vez del monólogo de gran actualidad «Sa Huelga d'es Tranviarios» que fué frenéticamente aplaudido.

El señor Bosch con su bonita voz y los hermanos Bernat en el número de guitarras y bandurrias, cosecharon, como en cuantas ocasiones se presentan en público, las salvas de aplausos a que son merecedores.

Para lo último, hemos dejado el debut de la cátedra de declamación ya que en la obra que pusieron en escena «Mestre Fornaris» se revelaron como verdaderos artistas cuantos en ella tomaron parte y prueba de ello lo fueron las demostraciones de agrado que del público obtuvieron y las muchas felicitaciones que al final de la obra recibieron y los elogios por la acertada dirección del Sr. Fuster.

El bello sexo

También estuvo representada la clase obrera por el bello sexo que no solo contribuyó con su belleza a enaltecer la hermosa fiesta sino que supo también la obrera contribuir con su delicada sonrisa y con su inquieta actividad a que los fondos engrasaran vendiendo flores, billetes para la rifa y presidiendo la mesa donde la concurrencia iba depositando su óbolo para beneficio de los huelguistas metalúrgicos y tranviarios. ¡Loor a las compañeras que no sólo poseen el encanto de la belleza sino que las adornó el mayor encanto de todos que es el del alma!

La concurrencia, el baile y lo recaudado

Ya hemos dicho en un principio que el amplio salón del teatro Victoria fué insuficiente pues patio, galerías y palcos estaban de bote en bote denotando ello que al lado de los huelguistas lo está un público numeroso, un público que simpatiza con la actitud honrada y valiente de los hijos del trabajo.

Terminados los números que regaban en el programa de la fiesta del mismo Teatro Victoria se congregó el público entregándose la gente joven al baile durante el cual tuvo lugar el sorteo de un artístico reloj, regalo del presidente del casino republicano, terminándose la fiesta a la una de la madrugada y sin que el más leve incidente empañara la brillantez de aquella velada que tuvo la virtud de que se recaudaran Pesetas 476 75, prueba evidente de las muchísimas simpatías que goza el movimiento obrero que por causa de altísima razón y humanidad se mantienen en huelga.

### Esquirolerías

El pasado domingo, por la tarde, iba de paseo en compañía de su esposa y una joven vecina, uno de los tranviarios en huelga. Se dirigían al muelle cuando acertaron a pasar frente a la Subestación de los tranvías en donde estaban sentados algunos esquirolas.

Uno de ellos, creyendo sin duda hacerse simpático, se dirigió a la joven y en tono donjuanesco le dijo: ¡Adios monada! Por toda respuesta recibió el siguiente ramo de camelias. ¡A mi no, a las esquirolas, sinverguenzal!

Muy bien y que cunda el ejemplo.

### Acción anticlerical

Nuestro antiguo y joven compañero Antonio Rexech, que reside actualmen-

te en Barcelona, contrajo matrimonio civil el día 3 del corriente, en el juzgado municipal del Sur, con la simpática señorita Juanita Ribe.

Felicitemos a los esposados por su nuevo estado y les deseamos largos años de conyugues.

\*\*

La esposa de nuestro compañero Nicolas Moll, de Capdepera, el día 31 del mes pasado dió a luz un hermoso niño librándole del consiguiente remojón bautismal.

El niño y la madre gozan perfecta salud.

### La huelga de tranviarios en Mahón

El importante semanario obrero mahonés «Aires de Fuera», que dirige con gran maestría nuestro estimado amigo el Diputado provincial Francisco Mercadal, ha abierto una suscripción a favor de los huelguistas tranviarios de esta capital, publicando la relación de los donativos, que ascienden, en el primer número, a 25 05 ptas., cuya cantidad han recibido ya los huelguistas, más 4 pesetas de números vendidos de dicho semanario en esta ciudad, cuyo producto también destinan aquellos camarada a dicha huelga todo el tiempo que esta dure.

Es digno de aplauso el rasgo de solidaridad del novel semanario.

### Correspondencia Administrativa

Mahón.—Recibí por pago de paquetes 7 50 ptas. de J. M. Zaragoza, pagado hasta 18 de Julio 1919.

### CONVOCATORIAS

Juventud Socialista

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a una junta general extraordinaria que tendrá lugar el sábado, día 13 del corriente, a las 9 de la noche, en su local social, para tratar de adherirse a la tercera Internacional.

Que no falte ningún asociado, pues el asunto a tratar es de suma trascendencia y requiere la intervención de todos.

Pro-Concejalía

Se convoca a la reunión general extraordinaria de Pro-Concejalía Obrera que tendrá lugar el próximo domingo día 14 del corriente a las 7 y media de la tarde en el local (Casa del Pueblo) Ballester 32.

La Comisión administrativa suplica encarecidamente la asistencia de todos los suscriptores, dado que se han de tratar asuntos de importancia.

El Secretario,

S. Fullana.

### SE VENDE

D. Juan Lladó, desea vender una Barbería.

Para informes: Calle Ampurias, número 11, (Ensanche).

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92